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Bertrand POITOU

e résultat des élections européennes 

me désole avec un taux d’absentéisme 

toujours aussi fort et un vote populiste qui 

arrive en tête.

Paradoxalement, il me rassure toutefois grâce au bon 

résultat des listes écologiques, bien alimenté par un 

jeune électorat de plus en plus sensible aux questions 

environnementales. 

Alors pour rester optimiste, je propose de vous annoncer 

de bonnes nouvelles pour les prochains mois dans 

notre commune :

Les impôts locaux n’augmenteront pas cette année encore.

Une classe va ouvrir au groupe scolaire à la rentrée de septembre.

Les terrains de la première tranche de la ZAC du Clos Bruneau se sont vendus très 

vite, preuve de l’attractivité de notre commune.

La nouvelle salle multi-activités, financée par la CCTVI, sera achevée prochainement 

et nous pourrons y découvrir de nouveaux sports à la rentrée (badminton et 

peut-être cross-fit). Cet équipement nous permettra aussi d’organiser dans de 

meilleures conditions le repas des aînés et des festivités de grande ampleur.

Les travaux du déversoir du moulin vont se dérouler à partir de fin août.

Artannes Plage revient avec son lot de concerts, d’animations et de convivialité 

champêtre.

Je vous relaie par ailleurs l’invitation de la médiathèque, le samedi 21 septembre, 

avec la venue d’Axel Kahn, pour une conférence autour du « bonheur » car 

comme le disait Confucius : « Tous les hommes pensent que le bonheur se 

trouve au sommet de la montagne alors qu’il réside dans la façon de la gravir. »

Je vous souhaite un très bel été à Artannes ou ailleurs.
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Juin  
Du samedi 1 au samedi 29 : exposition des 
enfants d’Artannes Expressions, médiathèque
Samedi 15 : Jeu familial sur l’ambroisie de 10h à 12h – Tout public, médiathèque
Du samedi 15 au lundi 22 juin : exposition « L’ambroisie », médiathèque
Dimanche  16 : brocante « Artannes Basket Club » autour des gymnases
Vendredi  21 : fête de la musique, parc des Glycines et centre bourg
Samedi 22 : café th’échanges, pour échanger autour des livres, des films, et de la 
musique, médiathèque, 10h30
Dimanche 23 : assemblée générale « Artannes Basket Club »,  
gymnase Jean Menanteau
Vendredi 28 : fête de l’école, groupe scolaire Jean Guéhenno
Dimanche 30 : fête de la « Gymnastique Enfants Artannes », gymnase

Juillet  
Mardi 2 : assemblée générale, « Gymnastique Enfants Artannes», gymnases,
Du mardi 2 juillet au samedi 31 août : exposition de Mélanie Sadler, 
auteur et illustratrice de “Comment les grands de ce monde se promènent en 
bateau ? » (Le Figuier, 2018) , médiathèque
Samedi 6 : vernissage de l’exposition en présence de Mélanie Sadler et de son 
éditeur artannais Paolo Amblat, médiathèque
Du lundi 8 au vendredi  12 : stage multi-sports pour les 9-16 ans,  
« Artannes Basket Club », gymnase
Dimanche 14 : fête nationale dans la grande prairie à partir de 11h

Août   
Samedi 24 : cinéma en plein air dans le parc des Glycines, vers 21h15
Vendredi 30 : don du sang de 15h à 19h, salle des fêtes
Vendredi  30 au samedi 31 : Artannes plage, grande prairie
Du lundi 26 au vendredi 30 : stage multi-sports pour les 9-16 ans,  
« Artannes Basket Club », gymnase Jean Menanteau

Septembre  
Mardi 3  au samedi 28 : exposition d’ « Artannes Expressions », médiathèque
Samedi 7 : inauguration de la salle multi-activités
Samedi 7 : journée d’inscription aux associations, gymnases, de 10h à 16h
Dimanche 15 : brocante « Comité des Fêtes », grande prairie
Samedi  21 et dimanche 22 : journées européennes du patrimoine et 
sur les chemins des talents et des savoirs faire
Samedi 21 : rencontre – dédicace d’Axel Khan, de 10h30 à 17h30, 
médiathèque
Dimanche 29 : fête de Saint Coin « La Compagnie du Coin »  
de 11h à 17h

Octobre  
Samedi 5 : café th’échanges, le bonheur, médiathèque, 10h30
Samedi 19 :  en partenariat avec l’association Artannes Yoga, 
rencontre avec Maximiliano BUSTOS, professeur de yoga et  
Muriel Paquin, sophrologue, médiathèque, 10h30
Samedi 19 :  repas des aînés, salle multi-activités

Informations 
Municipales
p.3 à 9 

Autour de l’école
p.10 et 11

Informations 
Communautaires
p.12 à 16

La Vie Associative
p.17 à 27
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Vendredi 30 août 2019
 De 15h à 19h

Salle des Glycines 

3LE FIL D’ARTANNES • JUIN 2019

www.artannes.fr



4 LE FIL D’ARTANNES • JUIN 2019

Où que vous 
soyez,

estez en permanence 
connecté aux événe-
ments de la commune : 
agendas, alertes tra-

vaux,… signalez-nous des difficultés 
simplement. Téléchargez l’appli-
cation gratuite Artannes à partir 
d’Apple Store ou Google Play.

R

Vers une cause mutuelle...
ans le dernier Fil d’Artannes, nous vous avons 
conviés à répondre à un questionnaire sur la 
mutuelle santé. 77 réponses ont été récoltées, 
représentant 150 Artannais, exprimant un po-

tentiel intérêt pour une négociation groupée des tarifs de 
mutuelle. Ce sont en majorité des personnes retraitées qui 
ont répondu avec comme soucis premiers, les frais de soins, 
d’hospitalisation ou encore d’optique.

Plusieurs pistes sont actuellement à l’étude. La première 
consiste en la consultation des principaux opérateurs dans 
le monde des mutuelles mais pour les comparer ; ce n’est 
pas si simple, chacun y allant de sa formule où certains frais 

sont compris et d’autres non. Certaines grosses communes 
ont déjà opté pour cette formule. 

Une autre piste à l’étude consiste à passer un accord avec 
une association qui négocie au cas par cas la mutuelle de 
chacun ; certaines communes comme Bléré ont opté pour 
cette formule.

Ces démarches étant encore marginales, nous prendrons le 
temps nécessaire pour qu’ensemble nous allions vers des 
prestations favorables à tous.

 Emmanuel Dufay 
Vice-Président du CCAS

D

Nouveautés

Une Centenaire  
à l’honneur

U
n salon de massage bien-être « Le monde 
de Cha » a ouvert ses portes début février, 
au 65 avenue de la Vallée du Lys. Charlotte 
vous accueillera avec plaisir et prendra soin 

de votre corps ! Profitez d’un moment de détente à 2 
pas de chez vous. Plus d’informations sur le site www.
lemondedecha.fr ou sur la page Facebook. 

Tél : 06 86 22 99 20

B
ertrand POITOU, Maire et Président 
du Centre Communal d’Action So-
ciale, s’est rendu à la M.A.R.P.A. le 
25 mai dernier, pour souhaiter un 

bon anniversaire à Madame Loïs Curtin, qui 
venait d’avoir cent ans.

2D Chemin du Breuil
37260 Artannes

Informations Municipales
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Nécrologie de Jean Menanteau

<< Il faut connaître son passé pour mieux appréhender son avenir >>

ans la nuit du 24 au 25 
mars dernier, Monsieur 
Jean Menanteau a rejoint 
le royaume de l’éternité 

peu de temps après avoir célébré son 
quatre-vingt-dixième anniversaire.  Se 
souvenir d’un homme qui a profondé-
ment marqué l’histoire et l’évolution de 
la commune pendant presque un quart 
de siècle, était la moindre des choses 
que pouvait faire la Municipalité et plus 
de deux cents personnes étaient pré-
sentes pour l’accompagner de la mai-
rie à sa dernière demeure avec tout le 
recueillement et le respect nécessaires. 
Les hommages poignants de sa propre 
fille et de Bertrand Poitou, maire ac-
tuel, la présence de nombreuses per-
sonnalités, les témoignages des uns 
ou des autres scellaient l’avis unanime 
de l’engagement profond et vrai d’un 
homme dynamique, dévoué et vision-
naire.
De parents agriculteurs puis chemi-
nots, d’origine poitevine, il avait gardé 
l’amour de ses racines dont il était 
fier. De ses belles études faites à Poi-
tiers grâce au concours des bourses, 
il avait gardé le goût de l’effort et de 
l’exigence intellectuelle. De son service 
militaire effectué à Bordeaux comme 
élève officier, il avait gardé l’esprit de 
camaraderie et d’entraide. Toutes ses 
compétences et qualités humaines ont 
pu s’épanouir tout d’abord comme ins-
tituteur à Pont-de-Ruan, puis comme 
professeur itinérant dans l’enseigne-
ment agricole qu’il connaissait parfai-
tement et enfin comme professeur de 
français, histoire et géographie au CES 
d’Azay-le Rideau de 1975 à 1985.
Mais installé dans la commune de-
puis 1964, l’œuvre de sa vie fut sans 
conteste, ses diverses responsabilités 
municipales à partir de 1971, ainsi que 
de ses diverses présidences, notam-
ment au Syndicat Intercommunal à 
Vocation Multiple (SIVOM) de la Vallée 
du Lys et au Syndicat d’Aménagement 
de la Vallée de l’Indre(SAVI).   
Il serait vain de vouloir prétendre 
faire une liste exhaustive de toutes 
les actions que Monsieur Menanteau 

a menées. Pour ma part, je retiendrai 
l‘adduction de l’eau et de son traite-
ment car même si le problème avait 
été abordé par les différentes munici-
palités précédentes et les travaux déjà 
commencés, Monsieur Menanteau, dès 
son élection comme Maire le 7 Mai 
1972, prit le dossier de manière priori-
taire afin de le développer, notamment 
vers toutes les habitations extérieures 
au centre bourg et de le conclure pour 
la satisfaction de tous, dans un esprit 
d’équité financière remarquable. L’ali-
mentation en eau potable, l’assainis-
sement avec la station d’épuration de  
Saché, la construction de divers ou-
vrages (puits, forages, poste de rele-
vage, etc), la collecte et l’élimination 
des ordures ménagères par l’intermé-
diaire du SIVOM ont représenté une 
quantité de travail, réunions de concer-
tation avec les autres communes, phé-
noménale. Le tout avec une certaine 
sérénité et une détermination cer-
taine....
Le deuxième dossier important a été 
l’urbanisme avec l’acquisition des ter-
rains au lieu-dit «Les Grands Clos» soit 
environ 10 hectares pour un lotisse-
ment communal, des maisons indivi-
duelles, mais surtout un groupe sco-
laire Jean Guéhenno, du nom d’ un 
ancien Inspecteur Général de l’Edu-
cation Nationale et Académicien, et 
apôtre de  l’égalité des chances.     
Monsieur Menanteau était très heu-
reux, lui, l’ancien instituteur, d’avoir 
pu construire une école (inaugurée le 
10 Mai 1980) et surtout une école en 
équerre, de type évolutif afin d’être 
toujours en adéquation avec l’évolu-
tion de la population. Se projeter ainsi 
dans l’avenir  a toujours marqué  sa 
philosophie, sa grandeur d’analyse et 
de réflexion. Lui qui avait été dirigeant 
pour le football à Pont-de-Ruan avec 
la construction d’un terrain, et fidèle à 
une valeur « d’esprit sain dans un corps 
sain », l’inauguration du Gymnase en 
1987 lui apporta beaucoup de satisfac-
tion et il était juste qu’aujourd’hui ce 
bâtiment, sur proposition de la Muni-
cipalité actuelle, portât le nom de Jean 

Menanteau en 2016. Il eut le grand 
plaisir de dévoiler la plaque portant 
son nom de son vivant, ce qui est ex-
trêmement rare.
Pendant quatre mandats, le travail de 
réflexion pour le développement ou 
l’amélioration sur la commune se dé-
roula inlassablement chaque année. Si, 
dans une première phase, existait un 
argumentaire partagé et une prise de 
décision, dans une seconde, le souci 
d’économie ou de trouver des subven-
tions a toujours servi de colonne verté-
brale à l’action ; le bon sens a toujours 
prévalu et l’intérêt général a toujours 
été préféré.  Conceptualiser, organiser, 
fédérer,  telle a été son action pour 
la réfection du pont de Battereau, du 
pont des Briants, la construction d’un 
nouveau cimetière, la rénovation de 
la salle des Fêtes, le ramassage des 
ordures ménagères, le goudronnage 
de voies communales, l’aménagement 
du centre bourg, l’aide à domicile pour 
les personnes âgées, les études et le 
financement pour l’implantation de la 
Maison d’Accueil Rurale pour Personnes 
Agées (MARPA) etc. N’oublions pas non 
plus son action exemplaire comme 
Président du Syndicat de Travaux pour 
l’Indre et sa vallée. Chacun de ces dos-
siers étant parfaitement géré au point 
de vue financier.
En regardant la voûte céleste hier au 
soir, il m’a semblé y apercevoir une 
nouvelle étoile.... qui veillait sur Ar-
tannes.
Monsieur le Maire Honoraire, MERCI, 
MERCI, MERCI, pour tout ce que vous 
avez fait pour notre commune.

Jean-Pierre Blin 
Auteur du livre  

Monsieur Jean Menanteau ou la 
Mémoire d’Artannes

D

Une Centenaire  
à l’honneur
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Un début d’année 2019 actif
Pôle médical

e déménagement des services techniques 
ayant eu lieu fin 2018, la société Promocil a pu 
débuter ses travaux place de la Liberté, par le 
désamiantage de la toiture puis la démolition de 

l’ancien Centre Technique Municipal.  

Les entreprises de construction ont pu ainsi démarrer le 
chantier, en commençant par les fondations du Pôle Médical 
puis celles des onze logements sociaux. 

Le vendredi 3 mai, Patrick Malbois (Cabinet Bleu d’Archi), M. 
Michel Lelièvre (président du Groupe Lelièvre promoteur), 
Mme Sandrine Espiau (directrice générale de 3F Centre Val 
de Loire, bailleur social) et M. le Maire Bertrand Poitou ont 
procédé à la pose de la première pierre en présence de Mme 
la député Sophie Auconie, d’élus d’Artannes, de communes 
voisines et des futurs praticiens de cette réalisation.

Travaux communaux

• Une consultation auprès de différentes entreprises a été 
lancée fin mars concernant le traitement à l’enrobé projeté 
des différentes voies du lotissement des Grands Clos : rues 
des Ceps, des Vignes, des Sarments, des Grands Clos, du 

Pressoir et de la Treille. L’entreprise Techniroute a été retenue 
pour effectuer ces travaux d’entretien des rues, prévus cet 
été pour une période de 5 à 6 jours. 

• Les travaux de la phase provisoire de la 1ère tranche de la ZAC 
du Clos Bruneau doivent s’achever courant du mois de juillet 
2019. A la mi-mai, sur les 48 terrains commercialisés, 41 lots 
sont réservés, 6 sous options et 1 seul reste disponible. 
Les premières constructions devraient sortir de terre courant 
second semestre 2019 ; déjà plus de quinze permis de 
construire ont été accordés.
Les négociations pour l’acquisition des terrains constituant 
la tranche 2 devraient pouvoir commencer d’ici la fin de 
l’année. 

Celles et ceux fréquentant la RD 121, ont pu constater 
l’avancement de ces travaux de viabilisation des terrains. 
Par la suite débuteront les travaux de réalisation d’un 
cheminement piétonnier par le busage du fossé existant, 
ainsi que d’un plateau surélevé à l’entrée de la ZAC. Les 
travaux sont prévus durant l’automne. 

Suite à une concertation entre élus, le Conseil Municipal a 
adopté la dénomination des rues de cette première tranche 
permettant de mettre des femmes célèbres à l’honneur : 
Olympe de Gouges, Marie Curie, Simone Veil, Geneviève 
Anthonioz - de Gaulle, Elisabeth Badinter, Germaine Tillion, 
Lucie Aubrac.

• À la suite de doléances sur le mauvais état de la Route des 
Robinières (route de l’ancienne déchèterie de la Billette), 
nous avons rencontré nos homologues de Ballan-Miré, Joué-
lès-Tours et Monts. En effet, cette route se trouve sur le 
territoire des 4 communes. Une concertation est en cours 
afin de déterminer le type de travaux à réaliser, le planning 
opérationnel et le budget prévisionnel. 

Pour info
• Les matériaux stockés dans la petite prairie sont destinés à 
la réfection de notre déversoir. Vous trouverez plus de détails 
dans l’article du Syndicat d’Aménagement de la Vallée de 
l’Indre (SAVI).

Ces chantiers contribuent à moderniser, embellir et à faire 
grandir Artannes.

Pascal Houlard 
Adjoint délégué au cadre de vie

L
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François Fumard, 
maître charpentier

rançois Fumard, fonda-
teur de l’entreprise, est né 
en 1849 à Saint Branchs.  
Après s’être formé chez les 

Compagnons du Tour de France à Tours 
il devient maître charpentier puis part 
faire son service militaire en Algérie. 
Pendant la guerre de 1870, il sert en 
tant qu’artilleur dans le 2ème régiment 
de zouaves.

En 1876, il s’installe à Artannes-sur-
Indre où il monte une petite entre-
prise de charpente et commerce de 
bois. L’affaire prospère, il embauche 
quelques ouvriers.

Il meurt en 1915, et René, son fils 
unique, reprend les rênes en 1918, à 
son retour de Verdun. 

Mais après la 1ère Guerre Mondiale, la 
charpente métallique commence à 
supplanter la charpente en bois. Il faut 
se diversifier pour pouvoir continuer à 
exister. Et quoi de plus facile que de 
passer à la charpente retournée qu’est 
l’ossature du bateau ! René Fumard 
se met à la fabrication de barques de 
pêche et présente ses premiers mo-
dèles à la foire de Tours.

La 2nde  guerre mondiale marque éga-
lement un profond changement dans 
la société. Les fils de René, Georges et 
Albert, qui lui succèdent au début des 

années 50, doivent aussi diversifier 
leur offre et transformer radicalement 
leur mode de production. L’arrivée 
d’une nouvelle technologie allait bou-
leverser la fabrication : le plastique. 
C’était désormais avec le pinceau, la 
fibre de verre et la résine qu’il fallait 
travailler.

Les plus grosses réalisations en bois ont 
été fabriquées par un des employés, 
Michel Berthon, sur les vedettes de 
mer (pour une vie à bord), des unités 
de plus de 10 m de long avec de puis-
sants moteurs qui furent le fleuron de 
l’entreprise pendant plusieurs années. 
C’est lui, l’homme des grosses unités 
qui devint alors le spécialiste de la réa-
lisation des modèles bois qui servaient 
à faire les moules d’où sortaient les 
sous-ensembles des futurs bateaux. La 
production en très grande série était 
née.
Ce fut très difficile de quitter le travail 
du bois pour se mettre les mains dans 
la colle, mais sans cette reconversion il 
n’y avait plus d’avenir.
Avec des bateaux plus légers appa-
rurent de nouvelles coques, type cata-
maran et trimaran, qui amélioraient la 
stabilité des bateaux et permettaient 
d’optimiser la puissance des moteurs.

L’entreprise compta jusqu’à 30 em-
ployés : des ouvriers originaires des 
alentours, mais aussi des Portugais 
ayant fui la dictature qui sévissait dans 
leur pays.    
Sur cette photo ci-contre du début des 
années 60, on peut voir (de g. à d.) 
messieurs : Edouard, Thibault, Meu-
nier, Fribault, Nicaud, Berthon, Brault,  
Chenet, Rufino, Piquet et Baron.  

En 1998, un incendie ravagea tout le 
chantier ainsi que la maison. Seul sub-
siste l’atelier de plastique, une annexe 
située plus loin, rue de la Fontaine 
Sainte. Rachetée par Monsieur Roué, 
elle abrite aujourd’hui son atelier de 
charpentier couvreur.

Sylvie Pertoci-Fumard  
et Patrick Fumard 

F

Témoignage de Maria, fille de Luis André

Le tout premier Portugais à avoir été ouvrier 
chez Fumard s’appelait José Rufino. Il est en-
tré en 1962, et c’est lui qui a ouvert la porte 
à tous les autres. João Corrente est arrivé 
dans l’entreprise en 1963, ensuite mon papa 
Luis André en 1966.
Francisco Corrente, le fils de João, a com-
mencé à travailler au chantier à l’âge de 16 
ans. Il y est resté de 1964 à 1987, jusqu’à la 
fermeture de l’entreprise.
Ensuite, ma sœur Ana Corrente (Epouse 
de Francisco) embauche en 1979 et tra-
vaille avec son mari à l’atelier de plastique 
jusqu’en 1987. 
Mon papa était, comme les autres, très sé-
rieux au boulot, par contre, il avait un carac-
tère fort, mais un grand cœur. Chez la famille 
Fumard il y avait un rituel toutes les fins de 
semaine, après le travail, M. Albert Fumard 
leur payait un verre au café.  M. Georges 
Fumard les accompagnait toujours. C’était 
des moments très conviviaux entre patrons 
et ouvriers.

Maria Pimpao-André
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epuis le 4 décembre 2018 lors de l’annonce en la salle des fêtes, d’un grand évènement pour 2019, Artannes 
couve un mystérieux mal autant euphorique que rare.  
Les symptômes de la contagion ne s’améliorent pas avec ce beau temps revenu et se sont même amplifiés 
au cours de rencontres entre les autochtones et un mystérieux collectif d’intermittents du spectacle nommé 

« Compagnie du Coin » et de réunions d’une poignée d’habitants suffisamment atteints pour les tenir dans des lieux perdus 
soufflés par cette nouvelle brise.

Ce souffle qui a déjà sévi dans une douzaine de communes rurales, porte le nom de LA FÊTE DE SAINT-COIN et se guérit 
uniquement grâce à la préparation de remèdes appropriés pris tous en même temps dans les neuf mois suivant l’annonce 
de son arrivée. 
BAZARTANNES est le nom de l’air qui souffle sur Artannes et qui finira en explosion de joie le DIMANCHE 29 SEPTEMBRE.
Entre temps, tous les habitants d’ici et d’ailleurs sont conviés à participer à la préparation des traitements.

1 -  Tous les jours et tous les mois jusqu’en septembre : 
formulation de médication en atelier ;

2 -  Récolte et dépôt des ingrédients pour fabriquer les 
remèdes ;

3 -  Rencontres diverses et variées au gré de l’imagination 

des différentes formulations des remèdes.

1- La formulation des ingrédients demande de 
l’imagination et toutes les idées sont bonnes à prendre pour 
concevoir, fabriquer et réaliser des décors, de la danse, du 
théâtre, du chant, des contes, de la musique ! Pour ce faire, 
vous pourrez compter sur l’aide des professionnels de la com-
pagnie du Coin et sur les référents de la Fête de Saint-Coin :
Catherine Bergé  
berge.catherine@free.fr - 06.76.95.03.50
Manuel Dos Santos  
manu37260@hotmail.fr - 06.84.96.80.88
Marie-Françoise Saron  
mariefsaron@yahoo.fr et saintcoinartannes@gmail.com - 
tél 06.70. 69.26.85.

Si vous voulez commencer à créer appareils et autres 
médications, vous pouvez envoyer un courriel à 
saintcoinartannes@gmail.com ou laissez messages ou 
commentaires sur la page Facebook : Fête de Saint Coin 
Artannes-sur-Indre 2019. 

Si vous voulez rejoindre un atelier en gestation, vous pouvez 
contacter directement les meneurs d’atelier : 
Le porche bazardeux, Marie-Noëlle Lansari :  
marieno.lansari@gmail.com / 06.11.84.18.37 ;
La parade cycliste bazardeuse, Manuel Dos Santos :  
m.dossantos@mairie.artannes.fr /  06.84.96.80.88 ;
Les Majorettes de Bazartannes, Sarah Lebrère Caillaud : 
chris.sarah@free.fr / 06.87.23.70.22 ;

Monsieur Hautartannes, David Robert ;

Monsieur Bazardartes et ses mobiles, Catherine Bergé : 
berge.catherine50@gmail.com / 06.76.95.03.50 ;

Contes et légendes bazartannaises ; Marie-Laure : 
bibliotheque.artannes@tourainevalleedelindre.fr / 
02.47.49.13.09 ;
Suivez le guide ou l’histoire de Bazartannes. 
Un discours des plus bazaroïdes,  
Jacques L’Hôte : 07.69.63.58.15

Décorations et costumes bazardeux, bazartannaises et 
hautartannaises : nom des rues (envoyer les idées à 
saintcoinartannes@gmail.com) ; costumes en tissu local 
dit de Bazartannais pour habiller les familles hauts et 
bazartannaises et pour un éventuel défilé de mode de sous-
vêtements (hauts et baz) ; décors divers et variés (Manuel) 
comme la devanture de la mairie transformée en Bazar 
de l’Hôtel de Ville, le musée bazartannais de la salle du 

D

Un air de bazar      souffle sur Artannes

BAZARTANNES

Voici les étapes de la préparation du Bazartannes :
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conseil, l’artatannes qui est une énorme 
chaussure bazaroïde, une vitrine emplie 
de chaussures pied droit (ou gauche) uniquement.

Certaines idées qui n’ont pour l’instant pas d’atelier 
dédié n’attendent que vous pour se développer :

Les familles ennemies Haut et Baz-artannaises qui parlent le 
Haut ou le Baz-artannais et qui pour l’une marche à l’envers ;

La spécialité culinaire de Bazartannes alliant les hauts et baz 
morceaux et qui mettra toute la journée à être fabriquée afin 
d‘être prête en fin d’après-midi le jour de la fête ;
La sucrerie nommée l’Aspartannes à distribuer au public 
pour vanter les douceurs de Bazartannes ;
La chorale de Bazartannes mêlant voix baz et hautes dans le 
chant populaire bien connu la Bazartannaise ;
L’orchestre des objets trouvés qui auront été disséminés dans 
le centre bourg et avec lesquels des instruments de musique 
bazaroïdes oblige, pourront être confectionnés. 
Qui a ma moitié de phrase ? écrite ou pas en haut ou baz 
artannais ;
A Bazartannes, ce sont les radios qui sonnent l’heure tout en 
donnant les informations ;
Le concert des voitures bazartannaises.

2. Les ingrédients pour fabriquer les remèdes 
Apportez soit dans la grange Archambault au 11, la 
Baraudière, route de Villeperdue, soit auprès des meneurs 
d’ateliers des objets usagers, vieux, cassés, au rebut… tels que : 
cadres, canevas, cartons, casseroles, chapeaux, clous, colle à 
papier-peint, corbeilles en osier, entonnoirs, miroirs (même 
cassés), papier, passoires, pinceaux, punaises, rouleaux de 
papier peint, scotch, tableaux,  tapis,  tissus, toiles à peindre, 
tuyaux de toutes sortes et en n’importe quelle matière, etc… 

Participez nombreux à la préparation des bons remèdes 
au vent de bazar afin qu’ils soient prêts pour leur prise 
collective le jour de la Fête de Saint-Coin dans le centre 
bourg de « Bazartannes ».

3. Les rendez-vous à ne pas rater. Prenez date 
pour votre bien !  
LE LUNDI 1ER JUILLET puis une fois par semaine en sep-
tembre (les dates seront communiquées ultérieure-
ment) : rencontre avec la Compagnie du Coin en la 
Salle des Glycines à 20h pour valider et organiser la prise 
unique des traitements.

Alors, n’hésitez plus, prenez date pour votre bien et 
ne ratez pas ces rendez-vous !  

Un air de bazar      souffle sur Artannes

BAZARTANNES
BAZARTANNES

Marie-Françoise Saron 
Référente Fête de Saint Coin

Venez nous rejoindre à la grange pour participer aux 
ateliers (confectionner les décors, aider à la réalisation 
d’accessoires... suggérer des idées...).
Chaque mardi à partir de 18h et chaque samedi à partir 
de 14h.

Recherchons chaussures 

usagées : souliers, sabots, 

sandales, bottes...

A déposer à la grange
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u retour des vacances de Pâques, les institutrices 
et ATSEM des classes de maternelle ont eu le 
plaisir de découvrir le nouvel abri de jardin de 
14 m2 dans la cour de maternelle. Cet élément 

de rangement extérieur était attendu depuis longtemps pour 
permette de stocker facilement les vélos, et jeux extérieurs 
des petites, moyennes et grandes sections. Merci à nos 
services techniques municipaux et à l’aide d’un papa, qui se 
reconnaîtra, pour cette installation.

Une ouverture de classe sur notre commune 
Nous avons pour la deuxième fois lors de notre mandat la 
joie de vous annoncer que notre école va bénéficier d’une 
ouverture de classe pour la rentrée 2019-2020.

Pour cette nouvelle période d’inscription scolaire qui s’ouvre, 
nous en sommes en mai 2019 à 269 enfants inscrits. 

Cette ouverture de classe va permettre de mieux répartir les 
effectifs dans les classes. Notre anticipation lors de travaux 
de rénovation nous permettra d’accueillir sereinement une 

classe supplémentaire dans nos locaux. Des achats de 
mobilier supplémentaire et un déménagement des salles 
est programmé pour cet été par nos services techniques. 
Tout sera prêt pour la rentrée. 

Sabine Sitter   
Adjointe déléguée à la vie scolaire

t si on regardait de plus 
près cette belle rivière 
qui traverse notre village 
? C’est ce qu’ont proposé                

Mme Robert et Mme Goussin à leurs 
classes de CE1/CE2 et CE2/CM1. Ce pro-
jet a débuté avec une journée dans les 
classes avec l’association de 
pêche d’Artannes (AAPPMA 
Association Agréée de 
Pêche et de Protection du 
Milieu Aquatique Monts 
Artannes) et la fédération 
de pêche. Ces interventions 
nous ont permis de décou-
vrir les différentes sortes de 
poissons d’eau douce, leur 
morphologie mais aussi la 
nécessité de préserver ce 
milieu fragile, en ne jetant 
pas nos déchets dans la na-
ture. Nous retrouverons nos 
amis pêcheurs lors d’une 
journée au château de Can-
dé au mois de juin. Nous 

avons hâte d’y être ! D’autres rendez-
vous sont fixés, cette fois- ci avec l‘as-
sociation « Couleurs Sauvages », pour 
observer la faune et la flore des berges 
de notre rivière mais aussi s’essayer à 
l’aquarelle sur les bords de l’Indre.  

Cette belle aventure a pu voir le jour 
grâce aux aides du Conseil Régional, de 
l’Association des Parents d’Elèves, de la 
Coopérative scolaire, et de la municipa-
lité pour le transport. Merci à eux !

Mme Robert pour les deux classes

A

E

Nouvel achat  
pour notre école

Tout le long, le long de l’eau…

Autour de l’école
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Autour de l’école

ette année, les élèves de CP ont pris pour 
habitude de commencer leur journée de classe 
par un rituel bien connu : chaque jour compte. 
Tous les matins, on prend une nouvelle paille. 

On compte le nombre de pailles en faisant des paquets de 
dix et on compte ainsi le nombre de jours passés en CP. Le 
vendredi 5 avril, nous étions arrivés au 100ème jour d’école. 
A cette occasion, les maîtresses ont chamboulé l’organisation 
de la journée en proposant des ateliers : cuisine, Education 
Physique et Sportive, mathématiques, écriture, arts visuels… 
Toutes les familles ont eu pour mission de réaliser une 
collection de 100 objets à présenter sous forme d’une œuvre. 
En fin de journée, une exposition du travail de tous a eu lieu 
dans la salle polyvalente. Les enfants étaient ravis et ont 
passé une belle journée, impressionnant les autres élèves 
de l’école. Bravo à toutes les familles pour leur participation 

et à toutes les personnes qui ont aidé à la concrétisation de 
ce beau moment.     

Mme Salandre pour les deux classes

C

100 jours d’école pour les CP



Pour la 5ème édition de «Et si on en parlait ?», la Bibliothèque Départementale 
propose des animations autour du thème suivant : « Le bonheur ? ». L’équipe de la 

médiathèque d’Artannes vous propose :

Rencontre - Dédicace d’ Axel Khan
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-  Exposition des enfants d’Artannes Expressions 
du 1er au 29 juin à la médiathèque 
d’Artannes

- Exposition « L’ambroisie » (plante invasive 
et allergène qui arrive sur la Touraine) 
du 15 au 22 juin à la médiathèque d’Artannes

-  Jeu familial sur l’ambroisie  
samedi 15 juin de 10h à 12h - Tout public

-  Café th’échanges (pour échanger autour des livres, des films, de la musique, 
etc.) : samedi 22 juin à 10h30.

A la médiathèque,
nous vous proposons le programme 

d’animations suivant :
JUIN 2019

-  Exposition de Mélanie Sadler, auteur et 
illustratrice de Comment les grands de ce monde 
se promènent en bateau ? (Le Figuier, 2018) 
du 2 juillet au 31 août à la médiathèque 
d’Artannes

-  Vernissage de l’exposition le samedi 6 juillet  
en présence de Mélanie Sadler et de son éditeur 
artannais Paolo Amblat.

JUILLET - AOÛT 2019

-  Exposition d’Artannes Expressions 
du 3 au 28 septembre à la médiathèque 
d’Artannes

SEPTEMBRE - OCTOBRE 2019

Café th’échanges spécial :  

Le bonheur ? :
samedi 5 octobre à 10h30. Tout public 

à la médiathèque d’Artannes

Yoga, sophrologie : un art 

de vivre pour une meilleure 

connaissance de soi : 
En partenariat avec l’association 

Artannes Yoga, rencontre avec 

Maximiliano Bustos, professeur de 

yoga et Muriel Paquin, sophrologue.

samedi 19 octobre à 10h30 à la 

médiathèque d’Artannes. Tout public.

Marie-Laure Brunet
Bibliothécaire

Horaires d’ouverture :
Mardi : 16h-18h30

Mercredi : 10h30-12h et 14h-19h
Vendredi : 16h-18h30
Samedi : 10h-12h30

Horaires d’ouverture pendant  
les vacances scolaires :

Mercredi : 10h30-12h et 14h-19h
Samedi : 10h-12h30

Toutes nos animations 
sont gratuites et libres 

d’accès,
alors n’hésitez pas à 

passer la porte de votre 
médiathèque !

Pour plus d’informations,
Connectez-vous sur

https://www.bibliotheques-
tourainevalleedelindre.fr

Informations communautaires

Né au Petit-Pressigny (37), Axel Kahn est un scientifique, 
médecin généticien et essayiste français.

Il est surtout connu du grand public pour ses actions de 
vulgarisation scientifique et ses prises de positions sur 
des questions éthiques et philosophiques ayant trait à la 
médecine et aux biotechnologies – notamment le clonage 
et les OGM – en particulier dans le cadre de son travail au 
sein du Comité consultatif national d’éthique (CCNE).

Nous recevrons également Axel Kahn le marcheur amoureux 
de la nature qui a traversé la France à pied par deux grandes 
 

diagonales d’environ deux 
mille kilomètres chacune : de  
Givet dans les Ardennes  à la 
frontière belge jusqu’à la fron-
tière espagnole dans les Pyré-
nées puis la côte basque en 
2013. La seconde en 2014 de la pointe du Raz à la fron-
tière italienne dans les Alpes puis Menton. Il a partagé ces 
expériences sur les réseaux sociaux en livrant ses impres-
sions d’étape et ses réflexions. Il est l’auteur de nombreux 
ouvrages. 
Samedi 21 septembre de 10h30 à 17h30 à la 
médiathèque d’Artannes. Tout public.
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ous avez peut-être 
entendu sonner 
à votre porte et 
ouvert aux jeunes 

membres de la Junior Associa-
tion Young Lions ?! Nous vous 
en remercions ! 

Toujours dans le but de réaliser 
des actions afin d’autofinancer 
leur séjour d’été, ils ont réalisé 
au cours du mois de mars une 
vente de chocolats en porte-
à-porte, en partenariat avec 
l’entreprise Baltus. 
Cette action était simple : 
prendre les commandes de 
chocolats auprès d’habitants 
désireux de se régaler pour Pâques via le catalogue, se les 
faire parvenir et livrer les commandes aux clients !
Dans les grandes lignes cela marche ainsi, mais dans le 
fond, cela nécessite rigueur et organisation. Ils ont donc en 
amont, sur les conseils de Madame Sitter, contacté la Mairie 
afin d’obtenir plans et listings des maisons d’Artannes afin 
de se répartir les différents secteurs par binômes.
Les bons de commande de l’entreprise n’étant pas les plus 
adaptés à leur mode de fonctionnement, ils ont construit 
eux-mêmes les différents outils nécessaires à la vente. 
A savoir des carnets de commande, semblables à des 
carnets de tombola, relatant toutes les informations utiles 
pour le vendeur mais aussi pour l’acheteur. Grâce à une 
numérotation de chaque bon, celui-ci permet de retracer 
facilement par numéro, «qui a fait quoi et quand…»

Ils ont de plus, réalisé un tableau numérique individuel de 
commandes qu’ils ont chacun rempli au fur et à mesure 
des semaines pour plus facilement compléter le tableau 
général de la totalité des commandes, à la date limite qui 
avait été décidée auparavant.
Parallèlement, il a fallu ouvrir un compte bancaire au nom 
de la Junior Association pour faciliter les paiements avec 
l’entreprise... 
Pour un premier essai, tous sont relativement satisfaits! 

Depuis, ce fameux séjour a bien avancé ! Nous vous dirons 
simplement, pour l’instant, que la destination sera Carcans, 
à 200 mètres de la plage et à 50 km de Bordeaux !

Nous vous ferons part de nos prochaines avancées et 
actions très bientôt !

Cassandre Barboteau  
Animatrice Jeunesse

V
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Junior Association Young Lions



14 LE FIL D’ARTANNES • JUIN 2019

Informations communautaires

Le SAVI va restaurer le déversoir du 
Moulin d’Artannes et rétablir la continuité 

écologique de l’Indre
endredi 5 avril 2019, une réunion publique s’est 
tenue à la mairie d’Artannes-sur-Indre afin de 
présenter les travaux du Syndicat d’Aménage-
ment de la Vallée de I’Indre (SAVI) sur le déversoir 

du Moulin d’Artannes sur Indre. Une vingtaine de personnes 
se sont déplacées et ont pu échanger avec le président du 
SAVI et les techniciens en charge du dossier. 

Cette réunion a donné l’occasion de présenter dans le détail, 
les travaux et leur déroulement. 
Votés au budget du SAVI lors du comité syndical du 18 mars 
2019, les travaux sur le déversoir du moulin d’Artannes 
devraient démarrer mi-août afin de bénéficier des niveaux 
d’eau les plus bas.

Ces travaux vont permettre de répondre à l’aspect réglemen-
taire en assurant la continuité des sédiments (transit des 
sédiments permettant de limiter leur accumulation dans les 
biefs) et des poissons (circulation des poissons d’amont en 
aval des ouvrages) tout en répondant aux enjeux locaux (pas 
d’abaissement de la ligne d’eau et maintien du patrimoine 
paysager de la commune).

Cette intervention, inscrite dans le programme de travaux du 
Contrat Territorial de Restauration de l’Indre Médian 2014-
2018, permet également d’améliorer les capacités d’autoé-

puration de la rivière, l’état écologique du cours d’eau et son 
fonctionnement hydraulique.

Déroulement des travaux :
En concertation avec la commune d’Artannes-sur-Indre et les 
propriétaires, et avec l’accord des services de l’Etat, le SAVI 
va réaliser :
-  La création d’une rampe rustique sur le déversoir, et la ré-

fection de ce dernier,
-  La réparation des vannes de décharges 
-  L’aménagement d’une banquette végétalisée en rive 

gauche 
-  L’aménagement d’une des vannes moulinières

Ces travaux vont se dérouler en plusieurs phases :
Phase 1 : les travaux préparatoires :
-  Livraison des matériaux (argiles et enrochement) néces-

saires (réalisés du 1er au 4 avril 2019)
-  Abattage léger pour permettre l’installation d’un pont flot-

tant (pour l’accès au déversoir) courant juin 

Phase 2 : Accès au déversoir (à partir du 19 août 2019) :
- Mise en place d’un pont flottant 
- Abattage ciblé sur l’ilette pour accès au déversoir
- Elargissement de la pointe de l’Ile

Phase 3 : Aménagement du déversoir :
-  Mise en place de batardeaux pour 

mettre au sec le déversoir
- Aménagement de la rampe 
- Reprise du déversoir 

Phase 4 : Aménagement d’une ban-
quette végétalisée et d’une des vannes 
moulinières

Phase 5 : Remise en état du site et plan-
tations (mi-octobre 2019).

Attention, par arrêté municipal, à par-
tir du 19 août 2019, l’accès à la petite 
prairie sera interdit pendant toute la 
durée des travaux. 

V

Exemple d’aménagement d’une rampe au Moulin Fleuri à Veigné
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ISE (Point Information Service 
Emploi), un service emploi sur les 
22 communes de la CCTVI avec un 

accueil à Montbazon et un à Cheillé.
Pour vous, un accompagnement au plus près 
de votre lieu d’habitation : Aurélie Schemel, 
directrice, Sylvie Vitel, Elodie Benoiston, 
Emmanuelle Novello, Cynthia Beheydt et 
Sandrine Gaudin, conseillères à l’emploi, 
vous accueilleront sur l’un des deux sites des 
espaces emploi de la CCTVI (Montbazon et 
Cheillé). 
PISE c’est aussi des ateliers collectifs animés 
par l’équipe : CV et lettre de motivation, 
Valider son projet professionnel, Entretien 
d’embauche animé par un chef d’entreprise…, 
Mieux connaitre le marché du travail…
PISE assure également un service en faveur 
des entreprises du territoire en accompagnant 
les besoins en recrutements (collecte des offres d’emploi, 
diffusion, sourcing et sélection des candidats) et en assurant 
leur visibilité par des actions phares de promotion de l’activité 
économique du Val de l’Indre (Coulisses des entreprises, 
parrainages, promotion des métiers…).
SI vous avez une question concernant l’emploi ou la formation, 
n’hésitez donc pas à nous contacter au 02.47.34.06.05 pour 

prendre rendez-vous sur l’un de nos deux sites, ou contactez 
Sandrine Gaudin, conseillère emploi de PISE permanente 
sur Cheillé, par mail : sgaudin.pise@espacemploi.info ou 
par téléphone 07.84.53.42.47. Elle est présente du lundi 
au vendredi et vous reçoit au 20 bis route de Chinon 37190 
Cheillé.

Montant des travaux
Ces travaux d’un montant prévisionnel de 256 700 € TTC 
sont subventionnés à 51% par l’Agence de l’Eau Loire Bre-
tagne, 9% par la Région Centre Val de Loire et 9% par le 
Conseil Départemental d’Indre et Loire ; les 31% restants à 
la charge du SAVI.

Ces travaux s’inscrivent dans la continuité de ceux réalisés à 
l’été 2018 au Moulin de la Braye à Montbazon et au Moulin 
Fleuri à Veigné. Ils ont fait l’objet d’un dossier réglementaire 
validé par les services de l’Etat en charge de la police de l’eau 
conformément à l’arrêté préfectoral de déclaration d’intérêt 
général du 22 octobre 2013 prorogé par arrêté préfectoral du 
14 décembre 2018.

P

Exemple d’aménagement d’une banquette végétalisée  
au Moulin de la Braye à Montbazon
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Nouvelle Salle  
multi-activités

a communauté de communes Touraine 
Vallée de l’Indre poursuit son objectif de 
favoriser l’accès de la population à une pra-
tique sportive et de loisirs, au travers de 

la construction d’une nouvelle salle multi-activités sur 
votre commune. 
Il a été choisi de la positionner à proximité du gymnase 
afin de mutualiser les vestiaires et sanitaires existants. 
Les travaux ont donc débuté en juillet 2018 et doivent 
être terminés en juin de cette année.

Conçue par le cabinet d’architectes Breust et Chabrier, cette 
nouvelle salle est composée d’une aire sportive de 548 m² 
dotée d’un sol polyvalent. Il permet à la fois la pratique de 
sports comme le badminton qui nécessite un amorti impor-
tant, mais aussi la mise en place de tables et de chaises pour 
une cérémonie par exemple. 

Cette nouvelle salle sera dotée d’une sonorisation pour offrir 
la possibilité de diffuser de la musique ou une animation mi-
cro lors des manifestations. Elle disposera également d’une 
porte sous contrôle d’accès, d’un éclairage variable à leds, de 
boxes de rangement et d’une kitchenette.

Cet investissement de Touraine Vallée de l’Indre, dont le 
montant s’élève à 711 000 € HT, est financé à 65% par des 
subventions. 

L
Crédit Photo : Vincent PERRIN – Touraine Vallée de l’Indre

•  Echappées à Vélo, au bord de la Loire, venez découvrir et 
tester l’un des 15 vélos à hydrogène qui seront proposés 
pour l’occasion – Dimanche 23 juin à partir de 13h30 – 
Départ de Bréhémont (Renseignements et inscriptions au 
02 47 34 29 00)

•  Cinéma en plein air : film 
« Patients » de Grand Corps 
Malade et Mehdi Idir.

Samedi 24 août – Artannes-
sur-Indre

Parc des Glycines - Projec-
tion à la tombée de la nuit 
(vers 21h15)

Repli au gymnase en cas 
de mauvais temps

Se laver, s’habiller, mar-
cher, jouer au basket, 
voici ce que Ben ne peut 
plus faire à son arrivée 
dans un centre de réédu-

cation suite à un grave accident. 

Ses nouveaux amis sont tétras, paras, traumas crâniens.... 
Bref, toute la crème du handicap. Ensemble ils vont résister, 
se vanner, se séduire mais surtout trouver l’énergie pour 
réapprendre à vivre. 
Evénement gratuit. Pour plus de confort, pensez à apporter 
transats et couvertures.
5 autres « Cinés plein air » seront proposés sur le territoire 
de Touraine Vallée de l’Indre durant l’été.

Renseignements :  
02 47 34 29 00 ou www.tourainevalleedelindre.fr

•  Ô Val de l’Indre – Le festival familial (spectacles, concerts, 
ateliers, expos) organisé par Touraine Vallée de l’Indre 
revient pour une 4ème édition – Samedi 21 septembre 
de 13h30 à 23h sur l’île d’Azay-le-Rideau, programme à 
venir sur www.tourainevalleedelindre.fr

•  Sur les Chemins des Talents & Savoir-faire – Les artisans 
ouvrent leurs portes, présentations de métiers, visites du 
patrimoine et animations sur l’ensemble du territoire – 
les samedi 21 et dimanche 22 septembre, programme à 
venir sur www.tourainevalleedelindre.fr

Et pour l’agenda voici les quelques dates à retenir 

Informations communautaires
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Crédit Photo : Vincent PERRIN – Touraine Vallée de l’Indre

Association des Parents d’élèves d’Artannes a été 
bien active lors de ce 1er semestre 2019. 

Le dimanche 20 janvier, nous avons organisé notre 
loto annuel avec une très belle fréquentation. 

(environ 260 participants). 

Nous avons renouvelé la collecte de papiers et nous tenions 
à remercier tous les Artannais qui ont participé en déposant 
dans la benne, papiers et prospectus. Grâce à la mobilisation 
de tous, 22 tonnes ont été collectées.

Face à ce succès, nous renouvellerons 
cette opération début 2020, donc ne jetez 
plus vos papiers !

Nous sommes à la recherche d’un local 
pour entreposer le papier jusqu’à la venue 
de la benne l’année prochaine.  Si vous 
avez la possibilité de nous en prêter un, 
n’hésitez pas à contacter l’APE, (apear-
tannes37@gmail.com).

Le 2 février, nous avons participé à l’orga-
nisation de la soirée des Associations, en 
collaboration avec la Municipalité. Sous le 
thème Bal Masqué, nous avons servi 99 
repas aux représentants des associations 
artannaises. Le repas était préparé par 
M. Bignon et le dessert par la boulan-
gerie Hordé. Tout le monde a pu danser 
jusqu’au bout de la nuit grâce à notre DJ 
Fred (Robin) qui nous suit et que nous 
remercions.

Vous avez peut-être eu la chance de 
déguster les délicieuses brioches de 

Vendrennes que les papas brioches ont distribuées le vendredi 
22 mars 2019. C’est un nouveau record qui a été battu avec 
1318 brioches vendues. Nous espérons que petits et grands se 
sont régalés !

Pour le plaisir des enfants, en partenariat avec la Municipalité et 
les enseignantes, l’APE a participé à l’organisation de la chasse 
aux œufs pour tous les élèves de maternelle le vendredi 5 avril.

Les élèves d’élémentaire ont quant à eux pu profiter d’une jour-
née grands jeux le vendredi 10 mai. 

Les intrigues étaient sur le thème Harry Potter pour les uns et 
les personnages de Disney pour les autres.

L’année scolaire de l’APE va se clôturer avec le service du repas 
lors de la fête de l’école le vendredi 28 juin.

Cette année, cette fête se déroulera sur le thème des 4 éléments : 
la terre, l’eau, l’air et le feu.

On vous attend nombreux !!

Grâce à tous ces projets réalisés par les parents de l’associa-
tion, nous avons pu dégager des bénéfices qui nous ont permis 
de participer financièrement aux projets de l’école à hauteur 
2250 € sur l’année (théâtre, cadeaux de noël pour les classes de 
maternelle, équitation, astronomie et projets autour de l’eau).

Nous vous souhaitons à tous d’excellentes vacances et vous 
donnons rendez-vous en septembre à la journée des associations 
pour débuter une nouvelle année. 

L’équipe de l’APE 

L’

La Vie Associative
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Association des Amis du  
Patrimoine Artannais 

Artannes Expressions

otre calendrier pour l’Association se concentre 
maintenant sur deux évènements importants dans 
l’année : le Salon du Livre « Le Patrimoine par le 
Livre » en mars, et les Journées européennes du 

Patrimoine en septembre, couplé à l’évènement communautaire 
«Sur les Chemins des Talents et des Savoir-faire ».

Avec deux fois plus d’auteurs et éditeurs que l’année dernière 
dans les salles des Fêtes et des Glycines, le Salon 2019 a été 
un beau succès. Je devrais dire trois salles car la section de 
l’industrie graphique du lycée Bayet occupait le hall de la 
médiathèque. Nous avons presque manqué de chaises pour 
la conférence de M. Pierre Audin, qui a été très applaudi sur 
la thématique de la guerre de 100 ans.

Nous travaillons donc maintenant pour que tous les sites 
historiques de la commune soient ouverts au public les 21 
et 22 septembre et à l’élaboration d’une brochure sur notre 
patrimoine. Nous sommes bien sûr ouverts à toute contribution 
qui apporterait de nouvelles connaissances (sachant que 
l’impression devra être terminée en juillet).

Les panneaux explicatifs des différentes étapes de la nouvelle 
randonnée «Sources et Patrimoine» nous occupent également.  
Ces panneaux informeront sur les endroits suivants : l’église 
St Maurice, le Château des Archevêques, le Grand Moulin et le 
lavoir, la Fontaine du Carrosse, la Vallée. La cartographie étant 
prévue au départ de la randonnée sur le parking du gymnase.

Patrimonialement vôtre, 

Catherine Young  
Présidente 

N

M
algré beaucoup d’autres ma-
nifestations, sur Artannes et 
alentours, la traditionnelle 
exposition du 1er week-end 

de mars a été une réussite. Eric Jonval 
(sculpteur), Benoît Dechelle (peintre 
animalier), Josselyne Delacroix (aqua-
relliste) et Yannick Mouré ont contribué 
à ce succès.

Les élèves de la classe de Mme Tillet, 
accompagnés de la Directrice Mme Guil-
main, se sont bien intéressés et ont pu 
questionner les artistes.

A la demande des enfants d’Artannes 
Expressions, Annie et les parents les ont 
accompagnés au Salon du Ripault. Ils en 
sont revenus enchantés. Ils sont concen-
trés sur leur exposition de juin à la médiathèque.

Des stages (enfants) de dessin et pastel ont eu lieu durant les vacances de février et de Printemps.

Les adultes d’Artannes Expressions exposeront en septembre à la médiathèque.

 Annie Branger 
Présidente, 02 47 73 20 59 
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Artannes - Roccastrada 
Ils ont tenu promesse !

omme promis lors de notre visite en basse Toscane pour la Toussaint 
2018, nos amis italiens nous ont rendu visite du 9 au 12 mars 
dernier.

Visite que l’on peut qualifier d’officielle, car malgré l’absence du 
jeune maire de Roccastrada retenu par d’imprévues obligations municipales, 
notre commune jumelle était représentée par le conseiller municipal en charge 
des jumelages.

Rappelons au passage que Roccastrada est jumelée avec trois communes 
européennes :
-  Le village allemand de Zeiskam situé dans le Palatinat, et lui-même jumelé 

avec Monts !
-  Le village d’Artannes-sur-Indre, qui, par la suite a provoqué celui de Monts 

avec Zeiskam !
-  Le village espagnol de Bonrepos I Mirambell, situé dans la province de Valence.

Nous avons donc reçu dans nos familles ce groupe de 10 Roccastradini composé 
de 3 couples, 2 jeunes garçons et 2 hommes dont notre célèbre Luca Bruchi, 
producteur d’huile d’olive et exposant habitué à nos manifestations et à la 
foire de Sainte-Maure.

Ce groupe a été reçu en Mairie et le programme sur 2 jours les a conduits 
comme il se doit au château d’Amboise et à la demeure de Léonard de Vinci, à 
la cave touristique de Panzoult, visite guidée et commentée par Charles Pain, 
président des vignerons de Panzoult qui les a ensuite conduits dans ses vignes 
pour quelques échanges entre professionnels. 

Après une bonne dégustation de fouées au domaine, la visite de notre territoire 
s’est poursuivie à Tours à la Cathédrale puis dans les quartiers piétonniers avant 
de nous retrouver en salle des Glycines pour un buffet d’adieu !

Lors de cette rencontre, notre ami Luca Bruchi nous a confirmé qu’il viendra le dimanche 
27 octobre 2019 tenir un stand à nos côtés à la foire annuelle d’Azay-le-Rideau.

Il nous proposera ses meilleurs produits ainsi que ceux d’autres producteurs de sa 
commune : huile d’olive bien sûr, vin, fromages, saucissons de sanglier avec ou sans 
fenouil et autres charcuteries, et peut-être produits autres dont il nous fera la surprise !

C

Pour le Comité de Jumelage  
et ses bénévoles,  

le Président  
Jacques L’HÔTE  
02.47.26.62.75 
07.69.63.58.15  

lhote.jacques@wanadoo.fr

Nos projets en cours :

-  Séjour à Bathford du 8 au 12 juil-

let, ouvert à tous,

-  Participation à la foire d’Azay-le-

Rideau le 27 octobre, en compa-

gnie des comités de jumelage de 

la CCTVI,

Nos projets à l’étude :

-  Séjour à Roccastrada aux alentours 

de la Toussaint, (nous contacter)

-  Voyage scolaire à Bathford au 

printemps 2020 ?

calendrier 

-  8 au 12 juillet 2019, séjour à Bath-

ford,
-  Dimanche 27 octobre 2019, vente 

de produits italiens et exposition 

des Comités de Jumelage avec 

ventes de produits européens et 

d’ailleurs à la Foire d’Azay-le-Ri-

deau,

-  Visite possible à Roccastrada au-

tour de la Toussaint,

-  Repas anglais « Saturday Night 

Supper » samedi 16 novembre 

2019 à la Salle des Fêtes,

-  Assemblée Générale du Comité de 

Jumelage vendredi 22 novembre 

2019,

-  Repas italien « Cena Italiana » 

samedi 25 janvier 2020 à la Salle 

des Fêtes.
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Assemblée Générale de l’Union des Combattants  
Artannes - Pont-de-Ruan

Animation du  
comité des fêtes 

Assemblée Générale s’est 
tenue à Pont-de-Ruan, le 19 
janvier, en présence de J.P 
Thème, président départe-

mental UNC, de M. Fugier, délégué can-
tonal, de Mme Duvault, maire de Pont-
de-Ruan et de G. Bougrier, représentant 
M. Poitou maire d’Artannes-sur-Indre.      
Ouverture de la séance par C. Fiot, pré-
sident UNC, bienvenue à l’assemblée et 
bons voeux à tous pour cette année 2019.
Observation d’une minute de silence en 
hommage aux anciens combattants, 
militaires, pompiers disparus au cours 
de l’année 2018.
Hommage à notre camarade décédé, 
Serge Coupechoux de Chambray-lès-
Tours.

Parole donnée au président J.P Thème, 

qui au cours de son exposé nous informe 
des dernières actualités nationales et 
départementales et nous assure de son 
soutien pour les problèmes que nous 
pourrions rencontrer. M. Fugier prenant 
le relais en tant que délégué (remplaçant 
S. Coupechoux décédé) nous assure de 
faire remonter vers le bureau départe-
mental toutes nos doléances et de nous 
informer des décisions prises lors des 
réunions UNC 37. Le congrès annuel se 
tiendra à Fondettes le samedi 14 sep-
tembre 2019.

Bilan par C. Fiot des activités de l’année 
écoulée, réunions, déplacements des 
porte-drapeaux lors des obsèques des 
camarades décédés, cérémonies, à noter 
celle du centenaire de l’armistice 14/18, 
très réussie, organisée par nos deux Com-

munes…

Bilan financier par M. Archambault, en 
léger excédent cette année. Renouvel-
lement des membres sortants du bu-
reau : C. Fiot, G. Cognault, R. Lebloys.  A 
l’unanimité les membres sortants sont 
réélus. C. Fiot, président depuis1980 (38 
ans) nous annonce ne pas vouloir conti-
nuer la présidence. Il est remplacé par 
Ph. Lacoste qui accepte cette tâche ; P. 
Bomont, devient secrétaire adjoint. C. 
Fiot reste au bureau avec le titre de diri-
geant honoraire. Le poste de suppléant 
restant vacant actuellement.

P. Thème : président UNC 37

PH. Lacoste : nouveau président Ar-
tannes-Pont-de-Ruan

C. Fiot : président Honoraire

La brocante aura lieu le  
dimanche 15 septembre dans la prairie  

des Bords de l’Indre
Réservations :  

02 47 26 84 87 - 02 47 26 81 67 -02 47 65 70 14 
ou cfartannes@orange.fr

L’

Gérard Pinard 
Secrétaire

Jean-Louis Delalé 
Président
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 Amap... Vous avez dit Amap ?  
Quezaco ça une Amap ?

abord un sigle qui veut dire « Association pour le 
Maintien d’une Agriculture Paysanne ».

Concrètement, c’est une distribution de légumes 
de saison Bio cultivés localement par Marie-Laure 

et Christine, mais aussi de nombreux autres produits et produc-
teurs (des pains paysans, des herbes aromatiques, du miel, de 
la farine, des céréales, des huiles, des œufs, des fruits, de la 
viande et de la charcuterie, volaille, bœuf, agneau, canard…, 
fromages de chèvre, vache ou brebis et autres produits lai-
tiers…)

C’est où ?
- Au groupe scolaire Jean Guéhenno d’Artannes

C’est quand ?
- Tous les vendredis soirs entre 19h15 et 20h

Pourquoi ça en vaut la peine ?
-  C’est un système de vente directe (du producteur au consom-

mateur) qui fait vivre des producteurs locaux
-  Pas d’attente en caisse
-  De la convivialité et de l’engagement

Pourquoi c’est écolo ?
-  Des producteurs qui travaillent sans produits chimiques
-  Des circuits courts qui limitent l’empreinte carbone

Pourquoi pas vous !
-  Plus de 50 familles artannaises nous ont déjà rejoints.

David Robert  
Président 

VENEZ NOUS RENCONTRER  
LE VENDREDI 14 JUIN 2019

autour d’une distribution publique  
à l’Ecole d’Artannes à partir de 16h30

Ecrivez-nous à amap.le.panier.du.lys@orange.fr  
ou appelez

David : 06 87 37 58 06
Sébastien : 06 33 90 20 17

Cécile : 06 26 03 74 85

D’

Le nouveau Conseil d’Administration de l’Amap le Panier du Lys

La Vie Associative
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AAPPMA Monts-Artannes  
(Association Agréée de Pêche et de Protection du Milieu Aquatique)  

«Les Fervents de la Gaule».

n mars dernier, à la demande de l’équipe d’ensei-
gnants de l’école Jean Guehenno, six bénévoles 
de l’association aidés par un agent de développe-
ment de la fédération de pêche, sont intervenus 

dans les locaux scolaires.

Tout au long de la journée, par petits groupes, une cin-
quantaine d’élèves ont assisté aux ateliers avec beaucoup 
d’attention et d’intérêt. 

C’est une de nos missions, et nous avons toujours le même 
plaisir à faire découvrir aux enfants la vie spécifique que 
nous pouvons observer le long des cours d’eau. De la gre-
nouille au canard sauvage en passant par les sternes, les 
ragondins, les castors, les libellules et bien d’autres espèces, 
la participation des enfants est toujours acquise et passion-
nante. Les supports pédagogiques utilisés, tels que fresques, 
panneaux, photos ou des branches coupées par les castors 
les ont captivés. Une des preuves a été qu’au moment de la 
récréation de nombreux enfants voulaient rester à nos côtés.

Les poissons d’eau douce et la chaîne alimentaire ont été 
abordés. Le thème traitant des déchets laissés dans l’envi-
ronnement nous a fait découvrir avec plaisir que cette jeune 
génération était sensible à ce sujet.

En juin, nous accueillerons ces élèves au domaine de Candé 
pour une journée d’initiation à la pêche.

Pour notre association, sont prévues d’autres actions avec 
les enfants comme une semaine avec les sections de mater-
nelle de l’école Joseph Daumain de Monts et une journée 
avec l’ALSH de Monts. Ces  journées  se veulent ludiques 
et instructives et nous vous les relaterons dans le prochain 
fil d’Artannes.   

A NOTER : La principale source de trésorerie de l’association 
vient des “deux à dix euros” qu’il nous reste de la vente des 
cartes de pêche. Ceux ci permettent de faire vivre l’asso-
ciation et de réaliser les actions qui vous sont présentées 
au fil des parutions de ce bulletin d’information. Pensez à 
prendre ou faire prendre votre permis de pêche chez nos 
dépositaires qui sont à :
-  Artannes : le bar-tabac le Rastignac, Sylvie Boutic et le 

magasin G20.
-  Monts : le magasin le Lys dans la Vallée rue Tortevoie et 

Monts Projet Cuisine, au centre commercial de la Rauderie. 

C’est un service qu’ils nous rendent, réservez leur vos achats.

N’hésitez pas à consulter le blog :  
aappmamontsartan.canalblog.com. 

Pour le bureau,  
Philippe Chataignier ou  Jean-Michel Levier  

06.85.22.61.13

E
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Tous sentinelles

Tennis de Table 
Monts Artannes

ui connaît SURICATE ?  Personne hélas ! Ou presque.
Je ne parle pas de la charmante bestiole qui, dressée 
sur son séant, siffle pour alerter ses colocataires d’un 
imminent danger. 

Il s’agit d’un système de signalement mis à la disposition de tous 
les pratiquants d’une activité de loisir ou sportive de plein air.
 Si un arbre séculaire s’est mis en travers de votre sentier préféré, si 
un propriétaire riverain irascible vous met des bâtons dans les roues, 
si des gens de passage ont oublié que les éboueurs ne passaient ni 
en forêt ni au bord de l’eau, si une signalétique ou balise a disparu 
sous les ronces, si, si, si… quel que soit le problème rencontré sur 
votre terrain de jeu, SURICATE s’adresse à vous.
Si on pense qu’il  est plus simple de signaler ces désagréments à 
l’autorité locale il ne faut pas perdre de vue que nos édiles n’ont 
souvent pas le temps, pas les moyens techniques ou budgétaires, 
pas les compétences pour faire face à tout.
Avec SURICATE le signalement est envoyé directement au « Pôle 
ressources national sports de nature » du ministère des sports qui 
le transmet aux services ou comité départementaux habilités à 
traiter l’incident et s’assure de sa résolution.
Il suffit, sur internet, de taper : www.sentinelles.sportsdenature.fr.  
Le site s’ouvre et il n’y a plus qu’à renseigner les champs, cocher 
les bonnes cases et le localiser sur la carte.
Il existe désormais une application mobile qui vous permettra, en 
pleine nature, de signaler immédiatement les atteintes ou bonnes 
pratiques à l’égard de la nature !

Comment ça marche ?
Télécharger l’application Suricate pour iPhone sur l’App Store ou
Télécharger l’application Suricate pour mobiles Android sur Google 
Play
Il vous suffit de prendre une photo sur site et de remplir le formulaire 
en ligne.
Il est possible par la suite bien sûr de mettre à jour votre signalement.

Pour Les Sentiers du Lys,  
François Barillot 

Q

L
e TTMA a le plaisir de vous an-
noncer l’arrivée du badminton 
loisirs à Artannes. 

En effet, dès l’ouverture de 
la nouvelle salle multi-activités, vous 
pourrez venir pratiquer le badminton et 
le tennis de table dans des conditions 
optimales avec ses 3 terrains de jeu et 
plus de 10 tables de ping pong.

Le club accueille déjà plus de 170 licenciés 
cette saison et espère grandir encore un 
peu. Si vous êtes intéressé par ces sports, 
n’hésitez plus ! 

Contactez-nous pour plus d’informations 
et venez faire un essai gratuit dès sep-
tembre.

contact : Julien 06 87 30 58 79
www.ttma37.fr

ttma37@gmail.com
Facebook
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Artannes  
Basket Club 

a saison 2018/2019, bien entamée, touche à sa 
fin. Nos équipes engagées dans les différents 
championnats départementaux ont défendu avec 
vigueur les couleurs d’Artannes. Les équipes séniors 

qui évoluent en Pré-Régional devraient se maintenir. 

Les stages de février et de Pâques ont connu une belle 
fréquentation et nos jeunes stagiaires ont pu perfectionner 
leur technique durant ces journées. Les jeunes du club (12 
à 14 ans), ont donné comme à leur habitude un bon coup 
de main à Véronique, Wadson et Chloé. Une belle surprise 
encore cette année, pour le stage de Pâques, avec la venue 
de quatre joueurs de l’équipe professionnelle de Tours (UTBM), 
qui évoluent en National 1 et qui ont participé à l’entraînement 
des petits, avant une séance de dédicaces.

Nous avons organisé plusieurs plateaux pour accueillir les clubs 
du département, notamment dans les catégories U7 et U9 et à 
chaque fois, avec succès, puisqu’entre cinquante et soixante-dix 
mini-basketteurs ont pu se rencontrer sur le parquet de la salle 
Jean Menanteau. Nouveauté cette année avec une animation 
handfit à destination des séniors et des loisirs.

Le gala annuel s’est déroulé les 25 et 26 mai 2019, avec de 
nombreux matchs intéressants et des animations, durant ces 
deux journées. Nous organisons notre brocante annuelle, le 
dimanche 16 juin à côté des gymnases et l’assemblée générale 
aura lieu le dimanche 23 juin, au gymnase Jean Menanteau. 
Nous serons également présents dans la prairie pour le 14 
juillet.

Du 8 au 12 juillet et du 26 au 30 
août, nous organisons comme 
l’année dernière deux stages 
multi-sports à destination 
des 9–15 ans, avec 
beaucoup d’animations 
et un encadrement de 
qualité.

Avant le retour à la 
compétition dès le mois 
de septembre et le départ 
d’une nouvelle saison, 
l’été devrait permettre 
à nos joueuses, joueurs et 
bénévoles, de profiter d’un 
repos bien mérité.

 Vincent Bomont  
Président

L

Les Loisirs se sont initiés au handfit dans 
la bonne humeur

les mini-basketteurs avec des joueurs de l’UTBM

La Vie Associative
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Association Sportive  
de la Vallée du Lys 

Association Sportive de la Vallée du Lys a organisé 
le 20 avril dernier son premier tournoi national U11 
féminin sur le stade William Lambert de Pont-de-
Ruan.

Il a rassemblé 16 équipes de jeunes filles venant d’Indre-et-
Loire, mais aussi Orléans, Blois, Chartres ou la Berrichonne 
de Châteauroux.

La volonté d’organiser ce tournoi, alors que la France reçoit 
la Coupe du Monde féminine, s’inscrit dans notre souhait 
de développer la pratique du football féminin au sein d’un 
club qui en fut l’une des places fortes en Indre-et-Loire il y a 
quelques années. Ayant pu cette saison inscrire une équipe 
en championnat U11 féminin, avec des jeunes filles de 8 à 10 
ans, c’est tout naturellement vers cette catégorie que s’est 
porté notre choix. Il s’agit aussi par ailleurs de généraliser 
cette féminisation à toutes les catégories d’âge dans la 
droite ligne de l’action du District de Football d’Indre-et-Loire 
baptisée « Mesdames, franchissez la barrière ».

Ce tournoi, bénéficiant d’une météo estivale, fut un franc 
succès et a vu la victoire des U11 féminines du FC Ouest-
Tourangeau disposant en finale des filles de Chartres. Elles ont 
ainsi remporté le challenge « Skin’ Up », partenaire de cette 
première édition. Celui-ci sera remis en jeu dans l’édition 2020.

Les récompenses ont été remises à toutes les équipes 
participantes par les anciennes joueuses des équipes féminines 
de l’ASVL, marquant ainsi la filiation et la transmission 
intergénérationnelle.

La réussite de cet évènement doit également beaucoup au 
soutien de nos partenaires locaux, en particulier les communes 
pour leur soutien logistique, le District de Football 37 et les 
nombreux bénévoles qui n’ont pas ménagé leurs efforts et 
leur temps pour que cette journée soit une grande réussite.

Alors, Mesdemoiselles et Mesdames, franchissez la barrière !

Philippe Schnel  
Président

L’

L’équipe du FCOT, vainqueur du tournoi

L’équipe locale de l’ASVL
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Un club plein de  
ressources et de projets

our cette nouvelle saison 
2018-2019, une commission 
des fêtes a été créée pour 
organiser au mieux les évé-

nements qui animent notre club tout 
au long de l’année.

Pour changer de notre habituel loto, 
le club a organisé une bourse aux 
jouets en novembre 2018 qui a eu un 
grand succès auprès de nos vendeurs 
et acheteurs.

En décembre, notre association était 
présente lors du marché de Noël en 
proposant une tombola.

Le « Noël des p’tits » a bien évidem-
ment trouvé sa place pour le plus 
grand plaisir de nos petits et petites 
gymnastes.

Le 12 janvier 2019, une mini compéti-
tion a été proposée aux équipes « Par-
cours ». Cette compétition a pour but 
d’initier nos plus jeunes licenciées au 
déroulement d’une compétition pour 
qu’elles puissent gagner en confiance 
le jour de leur première rencontre 
sportive. Elle permet aussi à nos nou-
veaux juges de se mettre en situation 
réelle après l’examen passé quelques 
mois auparavant.

Plus récemment, en mars, nous avons 
organisé la compétition régionale des 
Niveaux 8 et Parcours C durant laquelle 
plus de 400 gymnastes et près de 1000 
spectateurs ont été accueillis sur les 
2 jours de compétition. Celle-ci fût un 
succès, notamment grâce à l’investis-
sement de nos bénévoles.

Pour continuer sur notre lancée, grâce 
à la nouvelle salle multi-activités en 
construction, notre gymnase pourra 
être transformé en salle spécialisée 
pour la gymnastique. Ce projet se 
concrétisera grâce au soutien de nos 
partenaires, et notamment celui de 
la Municipalité d’Artannes-sur-Indre. 
Un rêve qui se réalise pour les plus 
anciennes et un beau cadeau pour les 
plus jeunes.

Autour de tous ces évènements et pro-
jets, il y a bien sûr les équipes en com-
pétition. Nos gymnastes ont excellé 
lors des compétitions départementales 
et régionales.
Pas moins de 8 équipes championnes 
et 4 équipes vice-championnes 
départementales, puis les phases 
régionales, en mars 2019, ont aussi 
généré des podiums. 7 équipes sont 

championnes régionales et 4 équipes 
vice-championnes régionales. Tous ces 
bons résultats ont ouvert les portes 
à 8 équipes pour les finales jeunes à 
Aurillac les 15-16 juin et 6 équipes pour 
les demi-finales nationales à Bléré les 
18-19 mai 2019. Les gymnastes qui 
matchent aux demi-finales, joueront 
leur place pour une qualification aux 
finales de France à Crolles les 8 et 9 
juin 2019.

En fin de saison, se déroulera la fête 
de la gym le 30 juin 2019. Cette fête 
incontournable réunit toutes nos gyms, 
de la plus petite à la plus âgée, en pas-
sant par les entraîneurs, juges, organi-
sateurs et parents afin de décompres-
ser et clôturer en beauté cette saison.

Enfin, notre assemblée générale le 2 
Juillet 2019 nous permettra de faire le 
bilan de l’année et d’accueillir toute 
nouvelle personne souhaitant s’in-
vestir dans notre belle et dynamique 
association.

Hélène Motard  
 Secrétaire 
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a saison sportive 2018-2019 s’achève. Celle-ci 
s’est très bien déroulée puisque nous sommes 
cette année 244 adhérents de 8 à  plus de 80  
ans . Nos effectifs sont stables. 

Nous essayons de répondre au mieux aux attentes de 
chacun et chacune afin que vous preniez plaisir à venir 
vous défouler ou juste vous entretenir, partager un 
moment d’échanges et de détente grâce à nos coachs 
qui sont toujours très professionnelles. 

Nous attendons avec impatience de nous installer 
dans la nouvelle salle multi-activités. Nous y ferons 
un maximum de cours mais nous devrons aussi 
bien sûr la partager avec d’autres associations. 

Nous vous y attendons nombreux et nombreuses 
ainsi qu’à la journée des associations le samedi 7 

septembre pour reprendre votre adhésion ! 

SportivementL
Anne Colin  

 Vice-Présidente  
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